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阅读提示
王宠是东北师大数学系

2017 级新生，也是该校招收
的首位盲人学生。经历过高
考“一个人的考场”，以高出
一本线 88 分的成绩被录取
后，王宠发现，自己的大学之
路依然不平坦。8 月 17 日，
来校报到的第二天，王宠被
告知，校方“出于安全考虑”，
未给王宠分配宿舍，而是要
求其在家长陪同下在校外租
房。

昨天，就此事，东北师范
大学回应称，目前学校尚无
针对盲人学生的特殊生活环
境，配备完善的盲人生活设
施尚需时间，王宠在校外居
住一段时间后，如觉不适应，
将再与其协商调整。

“一个人的考场”

时间倒回今年 6 月 7 日，安
徽省安庆市宿松县实验小学理
科特殊考场内，仅有的一名考
生用双手摸索试卷，然后用笔
作答，在他身后和讲台上，一
共站着 3 名监考老师。

中国残联消息，这一天，全
国共有 7 名盲人考生，通过使
用盲文试卷参加普通高考，安
徽宿松“一个人的考场”上的
考生王宠，正是其中之一。

王宠的父亲王庭槐告诉新
京报记者，1999 年，王宠刚出生
时，便患有严重的视力障碍，
经过多方救治未见起色。王宠
成年时，双眼视力只有 0.05，几
乎全盲。

2014 年从安庆市聋哑学校
毕业后，王宠考入青岛盲人学
校读高中。“那一届几百人报
考，一共只招收了 25 人。”王
宠的班主任表示，能够进入青
岛 盲 校 ，本 身 已 经 过 激 烈 竞
争。

按 照 班 主 任 程 老 师 的 说
法，盲人学生到高二后，将进
行分班，学生可自由选择参加
普通高考或者单招单考。如果
参加单招，难度相对较低，但可
选择的专业很少，大多为针灸或
推拿，毕业后也将从事相关行
业。如果参加普通高考，则需要
与同一届考生在同一起跑线竞
争，难度很大，很少有盲人学生
走这一条路。

两者之间，王宠选择了普通
高考，希望拥有正常的大学生
活，加之对数学专业比较感兴
趣。“我想做一名老师，即便难度
再大，也要和其他正常学生一
样，在同一个考场竞争。”

6月26日，王宠通过电话查
询得知高考成绩为575分，高出
安徽省理科一本线88分。

无法入住学生宿舍

高考出分后，王宠填报位
于吉林长春的东北师范大学，

并被该校数学与统计学院数学
与应用数学专业录取。7 月 25
日，一封盖着红色公章的录取
通知书被寄到家中。王庭槐
说，那一刻，自己“比王宠还高
兴”。

8月 15日，一家人踏上北上
的列车，并于次日抵达长春，前
往东北师范大学报到。

办理入校手续时，王宠感觉
到了一丝异样，其他学生在注册
入学后即可获得的宿舍钥匙，自
己却迟迟无法拿到。王庭槐据
此向学院咨询，被告知，王宠能
否入住宿舍“还没定下来”。在
校外宾馆住了一天后，8 月 17
日，校方主动找到王宠称，由于
其视力状况，入住宿舍存在很多
不便，“出于安全考虑”，学校不
为其安排集体宿舍，而要求王宠
在有家人陪同的情况下，在校外
租房住。

出发北上前，王庭槐做了很
多打算，他告诉新京报记者，由
于担心视力带来生活上的不便，
自己打算“好好跟舍友、同学、老
师叮嘱”，拜托他们多照顾王
宠。面对校方不容置辩的口气，
王庭槐发现，自己有些“想多
了”。

8月 21日，新京报记者联系
东北师范大学校方及数学与统计
学院方面，均未得到正面回应。
王宠的辅导员，一名邵姓老师
称，“不方便谈论”此事。东北师
大校方一名要求匿名的内部人
士表示，王宠系该校录取的首位
盲人学生，此前学校并无管理这
类学生的经验，要求其在外租房
住，并有家人陪同，是为“安全起
见”。

8 月 21 日，王庭槐告诉新
京报记者，经过与校方协调，
学校将以按月发放补贴的形
式 ，承 担 王 宠 在 校 期 间 的 房
租 。 此 外 ，数 学 与 统 计 学 院
一名负责人口头向王庭槐承
诺 ，如 果 其 留 下 作 为 陪 读 家
长 ，学 校 可 帮 助 提 供 一 份 工
作。

■ 对话
盲人学生王宠：不能住
宿是大学生活的缺失

王宠未来4年的“家”，是一
套刚租的两居室，月租金 1600
元，位于东北师范大学附近，走
路到校不到20分钟。相比空间
不大的集体宿舍，这里显然宽
敞、安静很多，但电话中王宠的
口气显得很失落。在他看来，不
能入住学生宿舍，无法体验集体
生活，是大学生活的一种缺失。

“至少应该拥有完整的
同学关系”

记者：对现在住的地方还满
意吗？

王宠：现在能够接受了，这
里条件还可以。但是如果能够
有选择，无论如何，我还是希望
能够住到集体宿舍去。

记者：为什么一定要一间学
生宿舍？

王宠：我之前想象过上大学
的感觉，应该就是集体生活，跟
舍友一起相处的那种感觉，会比
较好。我觉得集体生活是大学
生活的一部分，虽然我的身体有
一些问题，但是至少应该和其他
人一样，拥有完整的同学关系。

记者：完整的同学关系对你
来说意味着什么？

王宠：高中读的是盲校，接
触的也都是盲人。相对来说，人
际关系这一块比较欠缺，一直没
有太好的朋友，一直比较孤独。
本来希望能够在上大学后，在宿
舍找到知音朋友，现在看来几乎
是不可能了。

其实学校出于安全考虑这么
做，我能够理解，但是希望也能为
我考虑下。我的视力虽然比较
弱，但是平时走路、生活没有太大
的问题，也并不需要人照顾。

“不希望被区别对待”

记者：盲人参加普通高考，

会有什么不一样吗？
王宠：整个考场就我一个

人，有三个监考老师。时间上，
比普通考生延长一半，然后自己
要手写盲文。第一场比较紧张，
但是后来就好了，反正和平时做
练习没什么区别。

我们青岛盲人学校一共 5
个人参加普通高考，我应该是考
得最好的，感觉有机会当老师
了。

记者：为什么想做老师？
王宠：一方面是我在学校受

到很多老师帮助，另外自己感觉
比较适合做老师。我在数学方
面理解能力还比较强，愿意学
习，也经常帮同学讲题。

记者：怎么看待现在的遭遇？
王宠：有点失望，来的时候

不知道会有这么多麻烦，就是
很高兴。之前知道有政策，盲
人也能报普通高考，以为我们
可以跟正常的学生一样了。可
是到了大学才发现，学校这方
面没有配套措施，我还是被区
别对待的，这一点我不想。

记者：对未来有什么期待吗？
王宠：当下，还是希望能够

协调，让我入住学生宿舍。未
来，不知道能否和普通同学一样
能够公平就业，现在残疾人遇到
的障碍还是挺多的。如果有可
能，希望去盲校教高中数学。

■ 律师说法
学校应该提供宿舍

《残疾人保障法》第二十五
条规定，普通教育机构对具有接
受普通教育能力的残疾人实施
教育，并为其学习提供便利和帮
助。第六十三条规定，有关教育
机构拒不接收残疾学生入学，或
者在国家规定的录取要求以外
附加条件限制残疾学生就学的，
由有关主管部门责令改正，并依
法对直接负责的主管人员和其
他直接责任人员给予处分。

北京泽永律师事务所律师
王常清称，东北师大拒绝为王宠

东北师大一盲人新生申请住校被拒
盲人新生：不希望被区别对待 校方：发补助让其在校外租房，如觉不适应再协商调整

提供宿舍，实际是一种歧视性待
遇，“仅仅因为王宠是盲人，本人又
不同意住校外，校方应该提供宿
舍”。

记者注意到，2015 年，浙江籍
盲人考生郑荣权被温州大学录取，
校方将其寝室安排在一楼，并靠近
学区辅导员和宿管人员住处，方便
照顾。学校还将其床铺改成下铺，
课桌就摆在旁边。此外，学校餐厅
专门开辟出爱心餐位，供郑荣权就
餐。

■ 最新动态
东北师大：
配导盲犬“有困难”
如觉不适应再协商调整

昨天，就盲人新生要求住校遭
拒一事，东北师范大学回应称，目
前学校尚无针对盲人学生的特殊
生活环境，配备完善的盲人生活设
施尚需时间，王宠在校外居住一段
时间后，如觉不适应，将再与其协
商调整。

昨天上午，东北师大出具的情
况说明显示，校方于 8 月 16 日-19
日多次同王宠家长进行沟通。目
前，学校尚无针对盲人学生的特
殊生活环境，配备完善的盲人生
活设施尚需一段时间，所有学生
寝室内均没有适合盲人居住的专
用生活设施。学校就住宿问题与
王宠家人进行沟通，征得他们同
意后，决定为王宠租房，由其母亲
陪读。

校方称，如果居住一段时间，
王宠觉得不适应，将再与其协商、
调整。至于王宠父亲希望学校为
王宠配备导盲犬、助残车、专门工
作人员等，学校目前“存在一定困
难”。未来，学校将组成专门小组，
主要负责研究、解决特殊学生在日
常学习和管理中遇到的问题；成立
学生管理服务志愿团队，招募并培
训志愿者、组织学院学生干部和学
生党员代表负责王宠的日常学习
和生活帮扶工作等；同时，将在校
内逐步设置适用于残疾人的公共
设施。 （新京 中青）

▶因为几乎全盲，
王宠需要把字号调大，
眼睛贴近屏幕才能看清
字。 （受访者供图）


